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Was ist eine rechtliche Betreuung? 

Eine rechtliche Betreuung ist eine Hilfe für erwachsene 

Menschen. 

Es gibt manchmal komplizierte Dinge, die man nicht 

versteht 

Ein rechtlicher Betreuer kann bei komplizierten Dingen 

helfen z.B. bei: 

• Verträge (Handy-Vertrag, Miet- Vertrag,...) 

• Geldsachen (Konto bei der Bank, Rechnungen,…)  

• medizinische Dinge (Untersuchungen, 

           Operationen,…) 

• Anträge bei Ämtern (Geld vom Amt,..) 

 

Zur Erklärung 

 

Der Mensch, der Hilfe benötigt, nennt man 

Betreuten 

Der Mensch, der hilft, nennt man rechtlicher 

Betreuer 

Alle Begriffe werden auf der letzten Seite erklärt 



Wann wird eine Betreuung eingerichtet? 

Wenn ein Mensch krank oder behindert ist und nicht 

versteht 

• was er unterschreiben muss 

• was der Arzt ihm erklärt 

• was mit einem Amt zu regeln ist 

• wie er sein Geld verwalten soll 

 

Wer kann rechtlicher Betreuer werden? 
Rechtliche Betreuer können Mama oder Papa 

sein  

Rechtlicher Betreuer kann jemand anderes    

 sein. 

 

Wer bestimmt den rechtlichen Betreuer? 
Dem Betreuungs-Gericht muss man sagen, dass man Hilfe 

braucht. 

Der Richter vom Betreuungs-Gericht bespricht es dann 

und fragt:  

• welche Hilfen man braucht  

• wer rechtlicher Betreuer werden 

soll 

• wie lange man Hilfe braucht 
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Der Richter fragt den Arzt, ob auch er es gut findet, dass 

ein rechtlicher Betreuer gebraucht wird. 

Die Betreuungs-Behörde prüft noch, ob  jemand anderes 

als der Betreuer helfen kann. 

Der Richter bestimmt dann den rechtlichen 

Betreuer. 

Der Richter legt die Aufgaben des rechtlichen Betreuers 

fest, man sagt dazu „Aufgabenkreis“. 

 

Was darf der Betreute? 

Der Betreute darf alles tun: 

• Geld von seinem Konto abheben 

• Verträge abschließen 

• entscheiden, ob der Arzt untersuchen darf  

• entscheiden, ob er operiert werden soll 

Die Entscheidungen des Betreuten sind gültig 

aber 

der Betreute muss verstehen, was er entscheidet. Er muss 

wissen, ob es gut oder schlecht für ihn ist. 

Versteht er das nicht, hilft der rechtliche Betreuer. 
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Was macht der rechtliche Betreuer?  

Der rechtliche Betreuer hilft, wenn der Betreute die Hilfe 

braucht. 

Der rechtliche Betreuer muss so helfen, wie der Betreute 

es wünscht. 

Der rechtliche Betreuer darf für den Betreuten 

unterschreiben, man sagt “rechtlich vertreten“. 

Der Betreute soll selbständig leben. Dabei soll der 

rechtliche Betreuer helfen. 

Achtung! 

Manchmal darf der rechtliche Betreuer gegen den Willen 

des Betreuten entscheiden: 

• wenn der Betreute sehr krank ist und sich selbst 

verletzt 

• wenn der Betreute sein ganzes Geld ausgibt und 

sich nichts mehr zum Essen kaufen kann 

• wenn der Betreute viele Verträge unterschreibt, 

aber kein Geld hat 

 

 

 

 



Wie lange geht eine Betreuung?  

Nach 7 Jahren wird die Betreuung automatisch überprüft. 

Wenn der Betreute es wünscht, kann die Betreuung auch 

vorher überprüft werden. 

• Der rechtliche Betreuer kann dann neue Aufgaben 

bekommen 

• Der rechtliche Betreuer hat dann weniger Aufgaben 

• Es bleibt alles wie es ist. 

 

Wenn der Betreute keinen rechtlichen Betreuer 

mehr braucht 

Der Betreute sagt es dem Richter vom Betreuungs-

Gericht. 

Der Richter überprüft es dann. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Was darf der rechtliche Betreuer nicht 

tun?  

• er darf nicht über den Betreuten bestimmen 

• er darf nicht bestimmen, wen der Betreute   

heiraten soll 

• er darf nicht bestimmen, was der Betreute von 

seinem Taschengeld kaufen darf 

• er darf nicht bestimmen, welche Freunde der 

Betreute hat 

• er darf nicht bestimmen, welchen Politiker der 

Betreute wählen soll 

Der rechtliche Betreuer wird vom Betreuungs-Gericht 

kontrolliert 

 

 

Wo kann ich Fragen stellen zum Betreuungs-Recht? 

Beim Betreuungs-Verein in Neunkirchen 

Tel.: 06821-13940 

Mail: betreuungsverein@skfm-nk.de 

Internet: www.skfm-nk.de 

 



Die Begriffe 

Rechtliche Betreuung ist 

• Hilfe für erwachsene Menschen 

• keine Entmündigung 

Betreuter ist der 

• Mensch, der die Hilfe benötigt 

Rechtlicher Betreuer ist der 

• Mensch, der dem Betreuten hilft 

Betreuungs-Behörde  

• das Amt nennt man Betreuungs-Behörde 

• die Mitarbeiter überprüfen, ob jemand 

anderes helfen kann 

Betreuungs-Gericht 

• der Richter bestimmt den rechtlichen 

Betreuer 

Betreuungs-Verein  

• beantwortet Fragen zum Betreuungs-Recht 

• hilft rechtlichen Betreuern 

 


